



**Bilboko
Elizbarrutia**
DIÓCESIS DE BILBAO

**HA NACIDO
JESÚS**

ANEXO
**PARA DINAMIZADORES, CATEQUISTAS ,
MADRES Y PADRES**

**Delegación de Anuncio y Catequesis
Fede- Zabalkunde eta Katekesirako Ordezkaritza**

ANEXO PARA DINAMIZADORES, CATEQUISTAS MADRES O PADRES

Jesús nace en Navidad¹



El nacimiento de Jesús significa la presencia visible de Dios en nuestra vida. Pero la presencia de Dios no se manifiesta a “nuestro estilo” (ruedas de prensa, presencia en todos los medios, calles iluminadas, buenas comidas y grandes regalos, etc.), sino con una gran sencillez (gente sencilla, pueblo sencillo, poca publicidad, intensidad de vivencias en el corazón...).

El Hijo de Dios se hace hombre, ser humano, y pone su casa entre nosotros. Es lo que celebramos en Navidad. Debemos cuidar en no infantilizar la Navidad cristiana (un Dios hecho niño, naciendo en un establo, tiritando de frío, los pastorcitos etc...). La Navidad es un hecho cristiano de gran relevancia, no hay separación entre Dios y nosotros. Él camina con nosotros, recorre con nosotros nuestra historia personal y colectiva. Él es parte de nosotros, nosotros somos parte de Él. Es la comunión con el ser humano. Es un hecho que nos habla del interés de Dios por todos nosotros, su deseo de acompañar nuestra historia humana y de incorporarnos a su vida divina.

El nacimiento de Jesús, el judío que nace en tiempos de Tiberio Cesar en la provincia romana de Judea, es un dato indiscutible. Otro tema es la interpretación que desde la fe se hace de ese hecho: que ese niño sea más que una criatura humana, que en él se nos esté haciendo presente Dios de una manera increíble (hay en él una unión de humanidad y divinidad), que ese niño sea el designado por Dios para girar la historia por derroteros nuevos... eso es ya una cuestión de fe. Hay otros muchos datos relacionados con el nacimiento de Jesús que no son tan importantes, aun cuando tengan una significación muy valiosa para la fe: que haya nacido en Belén, que no hubiera sitio para él en la posada, que naciera en un establo, que los primeros en conocer la noticia fueran los pastores y los magos...

No sabemos si todos estos datos son históricos, pues siempre debemos recordar que los Evangelios no son relatos históricos en su verdadero sentido, sino catequesis apoyadas en un hecho histórico. Por eso, ante la narración de determinados hechos, más que tratar de descubrir si son históricos o no, debemos preguntarnos qué nos han querido decir con esas expresiones.

- Que no hubiera sitio para Él... es una interpelación muy seria. Pues hoy día sigue no habiendo sitio para Él en muchos corazones; está hablando de la no acogida del plan de Dios, de no acoger a Jesús y su Evangelio. Los relatos evangélicos nos hablan que desde el comienzo Jesús se vio con dificultades.
- Que naciera en un establo... En las casas judaicas, sobre todo en los pueblos y poblados, la familia vivía en un alto de la casa y el establo quedaba abajo; era la zona más cálida de la casa, naturalmente, y el lugar idóneo para dar a luz. Dios se nos manifiesta en la debilidad, en la pobreza, en la marginación.



- Que los primeros en conocer la noticia fueran los pastores, por una parte, era normal, ya que se trataba de una zona pastoril y los pastores rondaban aquellos lugares. Por otra parte, los pastores no gozaban de buena fama, era un trabajo destinado a los más humildes, de alguna forma era un sector un tanto marginado, y el hecho que fueran los primeros en conocer la noticia está indicándonos la intención de Dios de dar predilección a los marginados.
- En cuanto a los magos, éstos representan a todo el mundo no judío que busca a Dios. San Mateo, que escribe su Evangelio a judíos de la zona de Siria, trata de hacerles ver la universalidad de la oferta salvadora de Jesús y por ello coloca a los magos entre quienes buscan y encuentran a Dios. Los regalos que dejan a los pies del niño expresan la alegría de quienes han descubierto en Dios el auténtico regalo que puede llenar nuestra vida.

Tomado del tema 3 de la Guía Pedagógica del curso 1º ¡Despierta! Publicada por las Delegaciones y Secretariados Diocesanos de Catequesis de Pamplona y Tudela, Bilbao, San Sebastián y Vitoria, 2010.

ALGUNAS SUGERENCIAS PARA "CONECTAR" CON LA COMUNIDAD CRISTIANA

El tiempo de Navidad es especialmente propicio para posibilitar la conexión de la familia con la comunidad cristiana. Durante esas fechas, habitualmente en las UPs se convocan diferentes encuentros, de diverso tipo y contenido a los que es posible convocar a las familias, fortaleciendo así la dimensión comunitaria. Algunas posibilidades y sugerencias:

- Conectar la sesión de catequesis con la celebración comunitaria de Navidad (Eucaristía familiar): preparar en la sesión de catequesis alguna lectura o gesto que se vaya a realizar en la celebración, aprender los cantos, hacer presente en la celebración algo que se haya preparado en la catequesis...
- Encuentro familiar de Navidad: convocar durante el tiempo de Navidad algún encuentro de familias, al que también se puede invitar a otras personas de la comunidad cristiana (festival de villancicos u otro tipo de encuentro).
- Participación en la Campaña de Navidad (Cáritas): la campaña de Navidad, normalmente vinculada a Cáritas, puede ser ocasión para invitar a las familias a participar en una acción caritativa de la comunidad cristiana.

Para hablar un ratito con Dios

**Enséñanos, Padre,
a descubrir que te haces presente en nosotros
en la sencillez, no en la grandeza,
en la brisa, no en el viento huracanado,
en la brasa, no en la llama fugaz,
en la escucha, no en la palabrería,
en la labor callada, no en el activismo,
en la austeridad, no en la riqueza.**

**Tú nos hablas al corazón
para que luego éste mueva nuestra cabeza, manos y pies.
Abre nuestros oídos a tu Palabra,
enséñanos a escucharte sin manipularte
y danos fuerza para vivir
con coherencia tu mensaje. Amén.**

**Para escuchar,
pulsá sobre la imagen
" Desde Abajo"**

